

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Proponen impulsar nuevo pacto social frente a crisis
- \*Participación después del voto, construir alternativas
- \*Los cien millones de pesos, presupuestos y fiscalías

Víctor M. Sámano Labastida

HAY POSICIONES extremas en la revisión de lo que sucede con nosotros mismos y en nuestro derredor: todo está bien o todo mal, anotó Suhayla Bazbaz Kuri. La investigadora hizo una propuesta para “fortalecer la cohesión comunitaria”, cuya etapa experimental fue aplicada en Ciudad Juárez como respuesta a una situación de crisis por la violencia delictiva y la desintegración. Cien recomendaciones anunciadas en febrero del 2011.

Escribió recientemente Bazbaz Kuri sobre las diversas maneras en que podemos percibir e interpretar lo que nos rodea:

“Desde una posición obtendremos una imagen pesimista de un país (o un estado) caracterizado por la crisis, la descomposición y la desintegración. Desde otra posición obtendremos la imagen optimista de un país (o estado) caracterizado por el cambio, la transformación y el movimiento. Entre ambas posiciones está la realidad de lo que somos” (Enfoque, No. 988)

La directora de la organización Cohesión Comunitaria e Innovación Social y también asesora del Programa Nacional de Prevención de la Delincuencia recurrió a una figura ilustrativa: “Un caleidoscopio –apuntó- es un utensilio para la multiplicación simétrica de imágenes con un prisma triangular de espejos que refleja distintos objetos y formas. Contenidas entre dos láminas translúcidas. La imagen cambia en función del ángulo en que se colocan los espejos. No cambian los objetos ni las formas, cambia lo observado”.

O más bien, anotaría este columnista, cambia la manera de observar. Pero el caleidoscopio es una buena imagen para que pensemos en que las percepciones pueden llevarnos al pesimismo o al optimismo.

### LA LUCHA DE PERCEPCIONES

UNA EXPRESIÓN popular refiere que “nada es verdad ni es mentira, todo es según el color del cristal con que se mira”. No se trata, por supuesto, de caer en un relativismo excesivo, pero sí de matizar lo que percibimos; o lo que nos inducen a percibir.

Los partidos políticos por sus características buscan presentarnos situaciones opuestas, porque esa es su razón de ser: mostrarse como los portadores de la solución, de la verdad, de lo correcto. Pretenden convencer a los potenciales votantes que son distintos y no cometerán los abusos de sus adversarios –aunque hayan estado en el poder y hecho lo que critican. Se entiende y valora en una democracia esta disputa ideológica y propagandística, pero el riesgo es que también las posiciones irreconciliables nos lleven a la parálisis y a la decepción. Es lo que debe evitarse en el actual contexto tabasqueño.

Bazbaz Kuri propone “un nuevo pacto social” nacional. Aunque podría decirse también que Tabasco, y cada uno de los estados, deben explorar la necesidad y posibilidad de un pacto social estatal; no sólo acuerdos partidistas, sino más amplios y de largo plazo.

Los partidos y los gobiernos pasan, la población se queda.

Apunta la fundadora de Cohesión Social: “en México vivimos más en búnkeres y en guetos que en comunidades. Búnkeres y guetos formados y perpetuados cuando la percepción de seguridad depende de la proximidad de los entornos y de la privatización de los espacios; cuando la interacción se limita a las personas que son familiares o amistades; cuando la confianza y la solidaridad son para nuestros semejantes y para los divergentes la discriminación; cuando la igualdad, el bienestar y la movilidad se buscan para los propios, no para los ajenos.” (Enfoque, cit.)

No es pues, sólo aquello que tenga que hacer el gobierno o los partidos –aunque a estos les cabe la mayor responsabilidad porque se les paga un servicio público-, sino también un cambio cultural y de actitud de las personas: vencer los prejuicios, la discriminación, la pasividad social.

La elaboración de una alternativa en el gobierno también debería llevar a la construcción de una alternativa en la sociedad.

## DISPUTA POR EL DINERO

SON ERRÓNEAS e infundadas las aseveraciones de la diputada del PRI, Esther Dagdug Lutzow, en el sentido de que detectó un faltante de unos 100 millones de pesos en las transferencias federales que recibió el gobierno estatal entre el 1 de enero y el 6 de febrero de este año, respondió la Secretaría de Planeación y Finanzas. Se trata –indicó- de un caso de “desconocimiento de la normatividad aplicable a los ingresos del Estado consistentes en aportaciones, convenios, participaciones y transferencias, el error de cálculo y la imprecisión en las transcripciones de los números reportados”.

La refutación oficial va acompañada de un desglose de conceptos y aplicaciones. La diputada del PRI aseguró el miércoles en tribuna que el gobierno federal había entregado a la administración de Arturo Núñez un mil 607 millones 300 mil pesos, pero –aseguró- se reportaban oficialmente cien millones menos. Resulta saludable que los diputados de cualesquier partido estén pendientes de los ingresos y egresos del gobierno estatal, como también la puntual respuesta de la administración.

La experiencia de una falta de vigilancia del uso de los recursos ha llevado a una situación calificada de “catastrófica” en Tabasco.

Precisamente la renuncia del fiscal Francisco Rullán Silva deberá servir no sólo para hacer

Escrito por Editor

Viernes, 03 de Mayo de 2013 22:18 -

---

exámenes, consultas, debates, para su relevo, sino sobre todo para revisar los huecos en los sistemas de transparencia y rendición de cuentas. Las contralorías, las fiscalías, las pruebas de confianza, los mecanismos internos de administración...en fin, un sistema extendido pero insuficiente o ineficiente.

### AL MARGEN

EL PERIODISTA Jacinto Rodríguez Munguía, reconocido por sus trabajos de investigación como “Las nóminas secretas de Gobernación”, ofrecerá hoy la conferencia “Los riesgos de la libertad de expresión en México”, invitado por la Universidad estatal (UJAT) y como parte de la conmemoración del Día Mundial de la Libertad de Prensa. Será a las 14:00 horas en el auditorio del CIVE, la entrada es libre.

México sigue como territorio riesgoso para los periodistas. Hasta el cierre de este comentario continuaba desaparecido Gerardo Padilla Blanquet, comunicador de Saltillo, Coahuila. ( [vmsa\\_mano@yahoo.com.mx](mailto:vmsa_mano@yahoo.com.mx)

)